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Vivimos grandes desafíos como país. Pode-
mos pensar solos, criticar al del lado o sentar-
nos a esperar. O podemos trabajar juntos, pen-
sar con otros y buscar soluciones. Hoy, las ne-
cesidades de las personas son numerosas y,
por lo mismo, son muchas las oportunidades
de colaboración para encontrar entre todos los
mejores caminos para resolverlas.

Por ejemplo, si pensamos en salud, sabemos
que no hay nada más efectivo en lo humano y
económico que la prevención. Desde hace
años existe el Examen Médico Preventivo
Anual, gratuito para todos los afiliados a Fona-
sa e Isapres. Pero menos del 16% de la pobla-
ción lo realiza. ¿Qué pasaría si las miles de em-
presas de Chile nos uniéramos para movilizar
la prevención en salud con los trabajadores y
sus familias, buscando alianzas con organiza-
ciones de la sociedad civil y el Estado?

Otro caso es lo que ocurre en educación. Ca-
da año, unos 67 mil jóvenes egresan de la edu-
cación media técnico-profesional, pero solo
uno de cada tres consigue acceder a una prácti-
ca profesional en una empresa, requisito para
obtener su título y un paso clave para iniciar
con éxito su vida laboral. ¿Qué pasaría si nos
coordináramos las empresas de todos los ta-
maños con los 930 liceos técnicos del país, para

que nadie se quede sin su práctica y pueda ac-
ceder a un empleo formal y de calidad?

Son muchas las empresas comprometidas
con la sociedad que se la juegan por aportar
con oportunidades para sus entornos. Pero
qué pasaría si lo hiciéramos de forma conjun-
ta, entregando soluciones en temas de gran
relevancia social, incluso yendo más allá de
nuestro giro. Creemos que podríamos hacer
un cambio. Cada vez que como país no so-
mos capaces de dar opciones concretas y ac-
cionables a las dificultades que las personas
enfrentan, crece la desesperanza en la ciuda-
danía y se deteriora aún más la confianza en
las instituciones.

Por eso, un amplio y diverso conjunto de
empresas organizadas a través de gremios y
otras entidades, decidimos enfrentar el desa-
liento con acción y optar por más colaboración.
Porque no nos da lo mismo. A partir de hoy,
“Empresas por Chile” está invitando a cientos
de pequeñas, medianas y grandes empresas, a
lo largo de todo el país, a tomar acciones comu-
nes que contribuyan al bienestar de sus traba-
jadores, sus familias y las comunidades que los
acogen. Lo haremos desde lo que sabemos ha-
cer: identificar problemas, descubrir solucio-
nes, implementarlas con buena gestión y bus-

car alianzas. 
Ya hay muchas acciones e iniciativas empre-

sariales en marcha, pero la idea es que cada día
se sumen más actores a través de la acción co-
lectiva. No somos expertos en las causas que
impulsamos. Necesitamos de la colaboración
con las organizaciones de la sociedad civil, con
las universidades y el Estado, de manera de te-
ner un alto impacto. Y en ello estamos traba-
jando.

En educación técnico-profesional, nos pro-
ponemos que ningún joven se quede sin su
práctica profesional, conectando empresas con
los liceos de sus territorios. En salud, colabora-
remos con prestadores públicos y privados pa-
ra lograr realizar un millón de exámenes pre-
ventivos adicionales cada año. En seguridad,
creemos que las empresas pueden hacer más,
trabajando con los comités de seguridad veci-
nales, apoyando a los barrios con acciones que
prevengan el delito. Y así, en todo desafío en el
cual cada empresa pueda sumar fuerza con sus
trabajadores y familias, diremos ¡aquí estamos!

¿Resolverán estas acciones todos los pro-
blemas? Por supuesto que no, pero es un co-
mienzo. Si materializamos estas iniciativas,
habremos creado un tejido de empresas, or-
ganizaciones de la sociedad civil y servicios
públicos, que podrá abordar desafíos cada
vez más complejos.

Nuestro rol como empresas es trabajar
con responsabilidad y buena gestión. Pero
por Chile, podemos ir más allá. Detectando
oportunidades, en que la suma de las partes
haga la diferencia. En que el mundo empre-
sarial unido pueda sumar impacto. Porque
no nos da lo mismo. Y porque los desafíos
que enfrentamos son demasiado profundos
para que el Estado o el sector privado pue-
dan resolverlos solos. Por eso, aquí estamos.

Frente a la desesperanza, aquí estamos
“... en educación técnico-profesional, nos proponemos que ningún joven se quede sin su práctica

profesional, conectando empresas con los liceos de sus territorios. En salud, colaboraremos con prestadores

públicos y privados para lograr realizar un millón de exámenes preventivos adicionales cada año...”.
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CANCILLER CUBANO EN
CHILE. Roberto Robaina inició ayer
una visita de cuatro días, señalando
que el actual éxodo de cubanos a
Estados Unidos puede sobrepasar en
gravedad al de Mariel de la década
del 80. En la foto, el visitante es
recibido por el subsecretario de
Relaciones Exteriores, José Miguel
Insulza. 

CIUDAD DE MÉXICO. Un llamado
a los ocho candidatos a Presidente
que compitieron en las elecciones
generales más participativas del
siglo, hizo ayer el virtual ganador del
sillón presidencial, el oficialista
Ernesto Zedillo Ponce de León.

Mientras, los simpatizantes de Cuauhtémoc Cárdenas acusaron
fraude electoral. 

PRINCESA DIANA. Desesperada y desconsolada, desmintió la
acusación de haber realizado centenares de llamadas telefónicas
anónimas a un amigo en el término de dos años y aludió a un complot
orquestado para destruirla y minar la monarquía. 

“LOMOS DE TORO”. Una fuerte disminución en la ocurrencia de
accidentes de tránsito se ha registrado en las tres intersecciones
donde se construyeron reductores de velocidad, en la comuna de
Santiago. 

23 de agosto de 1994
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23 de agosto de 1974

AVANZA
REGIONALIZACIÓN. La
comisión encargada de la reforma
administrativa del país propuso la
creación de 33 provincias o
microrregiones a lo largo de Chile.

INTERVENCIÓN. En la Clínica
Santa María de Santiago se
implantó un marcapasos atómico
a una mujer de 61 años. La
operación duró más de dos horas.

H A C E  5 0  A Ñ O S

Inflación

Señor Director:
En octubre de 2019 tenía un crédito de

100%. En UF he pagado el 20% en cinco años,
es decir, me queda un saldo de un 80%. El
mismo crédito en pesos resulta ser hoy de un
108%. Esto es, luego de haber pagado por
cinco años, debo un 8% más en pesos. Claro,
34% de inflación entre ambas fechas.

“La inflación destruye naciones y sociedades
igual que hacen los ejércitos invasores. La
inflación es el padre del desempleo. Es el ladrón
invisible de quienes han ahorrado” (discurso de
Margaret Thatcher, 10 de octubre de 1980).

Los éxitos tienen muchos padres; los fraca-
sos son huérfanos.

Por favor, hagámonos responsables. Basta
de peleas partidistas de poca monta.

JORGE RONDA TAMPIER

“Comunistas 
en campaña”

Señor Director:
Tal como plantea el editorial de ayer, asom-

broso resulta ver a una alcaldesa comunista
promocionar los servicios de una sucursal
bancaria, pero más asombroso resulta que
pareciera desconocer dicha autoridad que el
mismo banco en cuestión se encuentra en
proceso de construcción de nuevas oficinas
corporativas en la zona oriente, continuando
así con el éxodo masivo de comercios y oficinas
históricas del centro de Santiago.

DIEGO RIVEAUX MARCET

Abogado

Celulares 
y prudencia

Señor Director:
No está en disputa que en la adolescencia

temprana se ha elevado la ansiedad y la
depresión en las más diversas latitudes. Las
causas son fuente de debate, pero la que
apunta, como una de otras, al uso intensivo de
los teléfonos inteligentes y su interacción con
las redes sociales es plausible. Por cierto, en el
estado actual de la investigación en este
campo, no se puede considerar definitiva, como
tampoco otras explicaciones. Ello, porque la
mayoría de los estudios son de corte transver-
sal y los experimentales, escasos. Con todo, la
prudencia en el uso de los celulares en el
colegio para esas edades es atendible. No
supone negar el beneficio de estas tecnologías
para la población general. 

Que los estudios, por su carácter, no asegu-
ren causalidad no parece una buena razón para
descartar esa virtud. Se plantea, además, que
varios estudios del impacto del uso intensivo de
celulares en la salud mental de los adolescentes
—por cierto, a partir de correlaciones—
arrojan números muy pequeños. Por ejemplo, si
uno se concentra en los estudios revisados
para población adolescente de Odger y Jensen
(2020), citado en esta misma página por el
señor Claudio Ibáñez S., los coeficientes de
correlación obtenidos se moverían entre 0,07 y
0,13 (valores absolutos) (los otros estudios
mencionados por el señor Ibáñez o analizados
en el artículo citado son para otros grupos
poblacionales que no son parte del debate.)

Efectivamente, parecen números pequeños,
pero como sugieren Twenge y Hamilton
(2022), no es la forma de evaluar su impacto
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(por ejemplo, mirando solo este elemento se
habría descartado el impacto del cigarrillo en el
cáncer al pulmón; la correlación solía ser más
pequeña). 

Más útil es el riesgo relativo de desarrollar
el síntoma y ahí, como muestran ellas tomando
estudios con bajas correlaciones, las diferencias
según intensidad de uso son muy marcadas. La
prudencia, acotada a estas edades, resulta, por
tanto, aconsejable. Además, no es muy eviden-
te qué se pierde en los procesos escolares. Los
resultados del uso de estas tecnologías en
dichos procesos, en estos grupos de edad, no
son particularmente interesantes.

HARALD BEYER

Escuela de Gobierno, UC

Negociación 
ramal y colusión

Señor Director:
Que dos empresas competidoras se pongan

de acuerdo en las remuneraciones de sus
trabajadores es una colusión. Que el Gobierno
lo proponga demuestra que las colusiones las
persigue solo para dañar a los empresarios y
no para defender a los consumidores. Promo-
ver negociaciones ramales en una economía
abierta es una mala política pública y un ilícito.

Codelco no puede pagar lo mismo que
Escondida, y un pirquinero no puede pagar lo
mismo que ninguna de ellas.

GERARDO VARELA ALFONSO

Abogado

Cuesco de la breva
Señor Director:
Las declaraciones de parlamentarios de

oposición contra lo señalado en su cuenta
privada de X por el embajador de Chile en
EE.UU. a propósito de la Convención del Parti-
do Demócrata, me parecen absolutamente
fuera de foco. Fui dos veces segundo de la
embajada de Chile en Washington y puedo

decir lo anterior con conocimiento de causa. Lo
escrito por Juan Gabriel Valdés no tiene nada
de condenable. Pienso que los norteamericanos
mismos deben extrañarse de los dichos oposi-
tores. 

Lo indicado me hace recordar el antiguo
dicho de “no hay que buscarle en cuesco a la
breva”.

DEMETRIO INFANTE FIGUEROA

Enseñar “religiones”,
no “religión”

Señor Director:
El fenómeno religioso, de tan larga data y de

una persistente presencia en la historia de la
humanidad, debería dar lugar no al adoctrina-
miento en una religión determinada, y menos
en una iglesia en particular, sino a la enseñanza
de ese fenómeno y de las varias y variadas
expresiones históricas que lo encarnan. 

Se trataría de enseñar “religiones”, no
“religión”, y menos aún lo atinente a una sola
iglesia, entre otras, de un mismo credo religio-
so. También en esto hay que prestar atención a
los plurales. Para explicarme mejor, hay una
sola religión cristiana, pero muchas iglesias que
participan de ese credo. Y recuerdo una analo-
gía que debemos a Gianni Vattimo: “Las igle-
sias son a las religiones lo que los museos al
arte”.

AGUSTÍN SQUELLA

Clases de religión
Señor Director:
Con gusto leí la respuesta de don Jaime

Retamal Salazar a las sospechas que manifesté
en esta tribuna frente a su propuesta de
acreditar a los profesores de religión. Me
parece relevante su precisión en el sentido de
que “todas las acreditaciones” que mencionó
originalmente, no son otras que la certificación
dada a los profesores de religión por las institu-
ciones idóneas, a saber, las universidades. Aun

así, todavía me parece que mi derecho prefe-
rente a educar a mis hijos, y la libertad religio-
sa, priman en esta materia.

Ahora bien, sostener, como lo hace el señor
Retamal, que la adopción de cualquier ideología
por parte de nuestros gobernantes debiera ser
motivo de sospecha, me parece excesivo.
Convendrá conmigo en que abundan ideologías,
doctrinas o principios que enriquecen y resul-
tan beneficiosos para la sociedad (por lo
pronto, no veo qué se le podría reprochar al
darwinismo). 

Una excepción a esta regla general es,
evidentemente, el pensamiento marxista. Me
parece innecesario ahondar en lo nefasto de
esta ideología en todo ámbito de cosas, inclui-
do el religioso; suficiente evidencia hay para
quienes conocemos su implementación en
países de nuestro continente.

VICENTE TAGLE OSSA

Tributación especial
para feriantes

Señor Director:
El Ejecutivo acaba de ingresar un proyecto

de ley para otorgar un mecanismo de tributa-
ción especial, a nivel de IVA, de los “feriantes
libres”. Según el mensaje, uno de los objetivos
es ayudar a una mayor formalidad de los
feriantes, lo que sin duda es un fin noble.

En concreto, la propuesta aplica una tasa
del 1,5% sobre el total de las ventas que se
paguen mediante medios electrónicos (tarjetas
de crédito o débito), y deja a cargo de los
emisores de dichos medios la retención y pago
del referido tributo, cuestión que ya ha sido
aplicada, exitosamente, con el “IVA a los
servicios digitales”, respecto de aquellas plata-
formas no registradas en el SII.

Aunque en principio parece una medida
razonable, surgen al respecto varias preguntas
que no pueden ser omitidas: ¿es justo que a
estos contribuyentes se les aplique una tasa
diferenciada de IVA?, ¿qué pasa con las tran-
sacciones que se paguen en efectivo? y, final-

mente, ¿es esta realmente una medida que
favorezca la formalización de estos comercian-
tes?

Sin duda, cada actividad podría esgrimir
diversas razones que justificarían un trato
preferencial en materia tributaria. Al abrir la
puerta a una regulación especial en materia de
IVA, ¿cómo se podrá justificar la negativa ante
futuros requerimientos de trato preferente?

GUSTAVO SERRANO FERRER

Abogado

¿Y la Unidad de
Análisis Financiero?

Señor Director:
Luego de conocer por la prensa los detalles

del caso Audio, llama la atención que los
bancos comerciales con quienes operaban los
involucrados no hayan levantado ninguna
alarma. ¿Es que movimientos de miles de
millones de pesos o de grandes sumas en
efectivo no son suficientes para activar los
protocolos internos y de denuncia a la Unidad
de Análisis Financiero? 

En mi experiencia profesional, situaciones
sin importancia, al lado de lo que estamos
conociendo, han generado reacción de bancos
con cierres de cuentas corrientes y denuncias.
Esto exige a lo menos una revisión de parte de
la Comisión para el Mercado Financiero.

SERGIO GUZMÁN ZENTENO

Propinas 
en todos lados

Señor Director: 
Hace unos días, pasé a una charcutería a

comprar. Al momento de realizar la compra
me preguntaron si quería dejar propina. Como
andaba con tiempo, tomé un Uber para ir a
cortarme el pelo. Al finalizar el viaje la aplica-
ción me preguntó si quería dejar propina.
Después de cortarme el pelo, el peluquero me
preguntó si incluía propina. ¿No estaremos
exagerando en la cantidad de cosas que piden
propina? ¿Qué vendrá a continuación? ¿Idas al
médico con propinas? ¿Abogados que pidan
propina?

La carta del señor Gerardo Jofré, publicada
el miércoles, ya nos da a conocer los problemas
que trae la informalidad del pago de propinas.
Es hora de ponerle freno a esta mala práctica e
incluirla en los precios.

IGNACIO TORRES KURTH

Audios, facturas,
fundaciones

Qué rápido ha pasado este año... los casos
han pasado volando.

CRISTIÁN GARREAUD G.

23 de agosto de 1924

REALEZA. El príncipe
Humberto de Saboya inauguró la
“Sala Italia” en la Biblioteca
Nacional, obsequiada por la
colectividad italiana en Santiago.

ACCIDENTE. Debido al mal
estado del pavimento en la calle
Bandera, un carro de Bomberos
que acudía a un incendio chocó y
arrancó la puerta de fierro del
Banco Nacional. 

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

Quisiera hacer un aporte un tanto tardío y quizás marginal
—pero que considero de interés— a la polémica en torno al home-
naje a los cien años del destacado filósofo chileno Juan de Dios Vial
Larraín. 

El rector Carlos Peña hace una distinción
entre los intelectuales que, habiendo colaborado
de alguna manera con un régimen dictatorial,
después de terminado este, se arrepintieron, y
de los que no lo hicieron. Como ejemplo de la
primera actitud, de los que sí se arrepintieron
públicamente, pone al médico y filósofo Pedro
Laín Entralgo —quien en algún momento acep-
tó la Rectoría de la Universidad Complutense de
Madrid durante el régimen de Franco— y al filósofo alemán Karl
Jaspers, catedrático de Filosofía de la Universidad de Heidelberg,
desde 1923 hasta 1938. 

Como ejemplo de los que no pidieron disculpas menciona al
filósofo Martin Heidegger, quien ocupó la Rectoría de la Universi-
dad de Freiburg, entre agosto de 1933 y abril de 1934, y al mencio-
nado filósofo Juan de Dios Vial, quien se desempeñara como rector
de la Universidad de Chile durante los últimos años del gobierno
militar. 

Por ahora no entraré en la discusión sobre los casos Heidegger,
Laín Entralgo y Vial y la dificultad de juzgar con criterios éticos
actuales conductas ocurridas en circunstancias extremas de otros
tiempos; tampoco en el tema de si son comparables o no la dicta-
dura chilena y la alemana nazi, pero sí quiero aportar algunos
antecedentes sobre el caso Jaspers, porque, en mi opinión, él no

tuvo nada de qué arrepentirse. Esto, por cuanto desde el primer
momento fue un antinazi declarado, jamás aceptó cargo alguno de
las autoridades y se limitó a seguir impartiendo sus clases hasta
que en 1938 fue exonerado de la Universidad, en parte por sus
ideas y en parte por no haber aceptado la inverosímil exigencia de
los nazis de divorciarse de su esposa por ser ella de origen judío.
Hasta el fin de la guerra conservó escondidas dos píldoras de
cianuro para ingerirlas en el momento en que los viniera a buscar la
Gestapo, con las consecuencias imaginables. 

Tiene razón el rector Peña cuando afirma que Jaspers pidió
disculpas, pero lo que él no explica es que fue un gesto simbólico y
producto de su sensibilidad ética, cuanto más que sus disculpas
fueron una respuesta a los homenajes que le quisieron hacer las
autoridades de ocupación norteamericanas y al ofrecimiento de
que asumiera el cargo de rector de la Universidad. Él rechazó
ambos honores, diciendo: “No merezco ningún homenaje, porque fui
un cobarde. Demasiadas veces escribí en mis cartas ‘Heil Hitler’ y
otras tantas levanté el brazo para hacer el saludo nazi. Esto por
temor a que le pasara algo a mi mujer, pero, aun así, no me lo
perdono”. 

Esta historia me la contó su sucesor en la Cátedra de Filosofía en
Heidelberg, Hans-Georg Gadamer, de quien tuve el privilegio de ser
su alumno y, más tarde, su amigo. 

Juzgue el lector si Karl Jaspers tuvo o no alguna culpa de la que
arrepentirse por su conducta durante el imperio de ese régimen
que él mismo catalogara, valientemente, como un “régimen crimi-
nal”. 

OTTO DÖRR

El ejemplo de Karl Jaspers
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